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探秘皮克斯
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动画王国
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B10、B11版采写/本报特派美国记者 储信艳 金煜

皮克斯大学校长爱丽丝·克莱德曼。皮克斯艺术家的办公室。

皮克斯内部并不大，
没有传统电影片场的摄
影棚和外景地，全是整齐
的道路树木和房屋。有
的建筑前面散落一些木
质桌椅，供员工喝咖啡聊
天。里面的网球场、游泳
池和足球场，常有员工在
运动。外面看起来，皮克
斯像个大学校园。

皮克斯大楼前面，一
个巨大的白色跳跳灯非常
显眼。“跳跳灯”是皮克斯
第一部电脑动画短片《顽
皮跳跳灯》的主角。绕过

“跳跳灯”，便进入皮克斯
行政楼的中央大厅，这个
大厅具有Loft一般的超高
挑空，宽大的面积；极富设
计感的楼梯、廊桥和二层
办公室。大厅左侧是一大

片咖啡厅区域，除了饮料，
大厨还为员工们做出各色
美食，员工可以随时取
用。咖啡厅对面是休闲
区，不少人在打乒乓球、台
球和玩桌上足球。

采访当天，正巧赶上
皮克斯一年一度的“员工
集市”，就是员工在大厅
里摆摊卖自己制作的东
西。这些东西简直五花
八门，有胖大叔自制的点
心，巧手美女做的银饰，
还有可爱阿姨用布头做
的玩偶，甚至还有科技男
做的简易照相机。

穿过大厅上面的廊
桥，可以进入皮克斯员工

“不同凡响”的办公室。
最初，皮克斯所有员工都
要随着影片组更换办公

室，后来艺术家们提出要
固定办公室，好让他们自
主进行装潢设计。于是,
各种各样奇奇怪怪的办
公室出现了。有的像酒
吧，霓虹灯光闪闪；有的
像古印第安原住民的房
子，挂满了茅草和图腾；
有的像旅馆，有着粉红色
的床单和老式电话。

艺术家的行为也为其
他员工树立了典范。皮克
斯资深技术指导沈沉的办
公室看起来比较朴素，他
正在考虑进行简单的装
修。“我们想把这里设计成
一个常青藤大学的图书
馆。”沈沉说，因为技术人
员仍然是会跟着电影项目
组隔一两年换个地方，所
以他不打算大动。

在《玩具总动员》成功
的狂喜过后，皮克斯创始
人、苹果教父乔布斯总结
说：“在业界，有一种经典
的情况，被称作第二部作
品综合征，就是一家公司
第一个作品非常成功，但
是他们不是很明白为什么
那么成功，可是他们的野
心变大，变得不踏实，于是
第二部作品就失败了……
我的感觉是，如果我们能
令第二部电影成功，那么
我们才成功了。”

不仅是第二部电影，
《玩具总动员》以后的 11
部电影，全部成功了，这

绝不是偶然。什么才是
皮克斯影片最为看重的
核心——原创故事。

《洛杉矶时报》资深电
影编辑朱莉·马金恩对记
者说，如今的好莱坞，出现
了一种规避风险的趋势。
电影公司喜欢根据畅销书
改编电影，比如《暮光》系
列；或者翻拍经典老电
影；或者改编在其他国家
已经获得成功的电影，比
如《龙文身的女孩》。

但在皮克斯，从没有
出现这样的情况。创立
26 年来，皮克斯从未向外
界买过创意，所有的故事

都由内部员工自己创作。
据 介 绍 ，一 部 皮 克

斯影片的开始，最早是
导演带领约 20 个编剧编
写故事；当故事有眉目
了，素描艺术家和色彩
艺术家会将这些场景进
行简单的绘画，给技术
人员提供视觉概念。然
后再交由技术人员在计
算 机 上 完 成 一 个 个 画
面。这个过程需要创意
人员和技术人员完全的
互动，就像皮克斯创始人
之一拉赛特曾经说过的：

“技术激励艺术，而艺术
挑战技术。”

坚持原创从不买故事

员工办公室可随便装修

100年前，电影人让线条动了起来，童话人物瞬间复活，绘图师、素描和蜡笔塑造出无数2D动画经典；
20多年前，一群“离经叛道”的年轻人组成皮克斯 (Pixar) 动画工作室，再次酝酿一场革命——抛弃传统
的画笔，制作出一部电脑制作的动画电影，并赋予角色立体的3D效果。1995年，他们的第一个“孩子”《玩
具总动员》上映，不仅获得3亿5千万美元票房收入，也标志着电影史上一个时代的开启，《玩具总动员》、
《海底总动员》、《汽车总动员》、《飞屋环游记》终将皮克斯打造成一个梦想王国。

令人惊奇的是，在随后的17年中，皮克斯共拍摄了12部长篇电影，每一部都获得巨大的成功。这是
怎么做到的？皮克斯到底有什么秘密，能够保持人们创作动画的灵感源泉？

每到午休时，皮克斯公
司内部充满了踢足球、打网
球、游泳的人，看起来像个
大学校园。这里却还真的
有一个“皮克斯大学”，为员
工提供各种类型的培训。
皮克斯大学校长爱丽丝·克
莱德曼女士向本报记者解
释了设立皮克斯大学的重
要作用。

新京报：作为皮克斯文
化的重要组成部分，皮克斯
大学有何独特的作用？

克莱德曼：皮克斯大学
的目标是保持我们终身学
习的文化。我们提供各种
体验，用以激励和教育皮克
斯公司的所有员工。我们
提供与电影和艺术相关的
广泛的培训，比如技术培
训、管理方法教育、健康休
闲课程和实景真人电影摄
制项目培训。

我们会邀请著名电影
人和新兴电影人来做演讲
和讨论；为员工提供软件编
程课、电影编剧课、雕塑课、
书法课、素描课、色彩理论
课和PS教程等；员工还可以
在这里学到普拉提、瑜伽和
其他健康休闲课程。

新京报：为什么叫大学？
克莱德曼：在皮克斯的

第一堂课，人们就喊它“皮
克斯大学”了。因为我们做
电影的很多工具都非常专
业，而电脑动画领域又非常
前沿，任何一名来到皮克斯
工作的新人，都要在这里上
10 周全天课程，才能准备好
做任何与技术或动画相关
的工作。

一所大学之所以被称
为大学，是因为其能够提供
本科或者研究生教育。在
皮克斯大学，我们提供的可
能全都具有此水准。我们
是终身学习的学生和老师
组成的团体。

新京报：你如何理解皮
克斯文化？

克莱德曼：皮克斯文化
是很多东西的奇妙混合物，
以大家对动画和电影共有
的热情为基础。我们对一
起工作的同事充满敬意，乐
于一起进行卓越的合作。
我们坚持持续学习，并且努
力 成 为 真 诚 而 明 事 理 的
人。我们相信在一起会有
很多乐趣。

■ 对话

皮克斯大学校长
爱丽丝·克莱德曼：

来了皮克斯
就像上大学

从 1995 年的《玩具总
动员》开始，如果算上即将
上映的《勇气雄心》，皮克
斯在 17 年时间内只完成
了 13 部长篇动画电影，而
皮克斯的员工从最初的几
十人已经扩展至 1200 人。
为什么速度仍然那么慢？

皮克斯的动画电影前
期主要是编故事、画草图
并做一些研究，完成之后
就会进入制作过程，即制
作每一个电影镜头。每一
个镜头会在不同的部门完
成，比如整体画面的布景、
动画、人物头发和衣物的
模拟，水、烟火，灯光等视
觉效果的制作，都需要有
专门的部门完成，最后电
脑软件会将这些结合在一
起，形成影片画面。

有时，一个人物需要
修改上万次。技术人员与
创意人员也会不断争论。

“我们也想做得快一些，两
年做三部电影，但是一直
做不到。皮克斯做得慢，

是在细节上的打磨。”沈沉
举例说，比如动画中一辆
汽车会有很多细节，每一
幅图是由很多像素组成，
每个像素都由计算机完
成。一些在动画电影中出
现的场景，在自然界是没有
的，用摄像机拍摄不出来，
需要在电脑上一帧一帧绘
制出来。如果只有一台电
脑的话，一帧图画要绘制36个
小时，而一个电影中的一个
场景可能需要300帧图画。

皮克斯在制作《玩具
总动员 2》时，因为故事中
途修改，迫不得已要在八
九个月完成一部全新的
动画电影。当时员工周
末都要来加班，公司请人
给员工剪头发，洗衣服，
洗车。“这是历史上的一
个 错 误 ，累 伤 了 很 多 员
工。”沈沉说，“我们意识
到不能这么做了，我们并
不想一下子就把员工榨
干，而是留着他们的聪明
睿智慢慢用。”

一个人物能改上万次

【
创
作
环
境
】

【
创
作
团
队
】

在美国，如果想要谋
到皮克斯动画工作室的职
位，相当不容易，皮克斯的
职员流动性也不大。

沈沉说，“这一点与好
莱坞电影公司十分不同。
好莱坞的电影公司员工是
基于一份影片的合同临时
工作。一部影片拍摄时聚
集一帮人，拍完了合同就
到期了。但在皮克斯，我
们的员工都是公司的全职
员工。”沈沉目前已经完成
了《玩 具 总 动 员 2》的 工
作，正在等待下一个项目，
但是他仍然每天要来上
班，做一些技术支持工作。

一些电影界的人士对
记者表示，皮克斯的文化
确实与好莱坞传统片场
不同，至于为何他们不采
用好莱坞模式，这是因为
电脑动画电影与传统真
人电影的制作过程有很
大不同，皮克斯需要一个
稳定的团队来进行创新和
制作。

虽然皮克斯是导演主
导的公司，但任何一个员
工都可以发挥自己的创
意。“如果我有一个创意，
我可以毫无障碍地向导演
们讲出来。技术人员也可
以成为一个导演，以前有
这种先例。”沈沉说，“我们

花很多时间在故事的修改
上，这不是嘴上说说，每一
部电影，都能体现出一种
人文关怀和一种情感智
慧，而不是纯粹为了迎合
票房。”

皮克斯创始人之一埃
德·卡特穆尔在《哈佛商业
评论》上刊文说：“人们总
会觉得，创造力是一种神
秘的个人行为。人们会自
然而然地将一部电影作品
归结为一个简单的创意，
但在电影制作领域中，创
造力是一群学历背景各不
相同的人共同有效工作解
决难题的产物。在长达四
五年的制作过程中，最初
的创意和想法只是第一
步。一部电影包含了成千
上万的创意，这些创意并
不全部出自导演或者创意
人员，由 200至 250人组成
的制作小组的每一个人都
会给出建议。”

卡特穆尔强调，我们
是一个整体，看重长久的
关 系 ，认 为 人 才 是 稀 缺
的。“如果你想要原创，就
要接受这种不确定性，即
使整个公司甘冒这个巨大
的风险后失败了，也要有
能力恢复。依靠什么恢复
呢？人才！这样的人并不
容易找。”

技术员工也可成为导演
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皮克斯创始人之一拉赛特在办公室。

同事式的工作氛围，
内部等级制灵活而模糊
是皮克斯的一大特点。

《海底总动员》导演安德
鲁·斯坦顿曾说过：“什么
中层、领导，这些词我们
统统没有，这就是我们独
一无二的地方。”

每天，在办公大楼内
任何一个椅子上，都会是
头脑风暴的地方，经常能
够看到知名导演坐在这
里讨论。沈沉说，在他参
与制作《汽车总动员 2》的
日子里，平均每个礼拜至
少会有一次与拉赛特面
对面交流的机会。

由皮克斯核心成员
组成的“智囊团”会对导

演提出意见，但却没有任
何特权。当一名导演或制
片人觉得需要帮助时，就
会召集智囊团和任何他认
为会有所帮助的人，向其
展示目前的作品。随后，
大家将进行2个小时的讨
论，坦诚地交换意见。

在此之后，导演团队
将自主决定下一步怎么
做，智囊团没有特权作出
指令。只有这样“无特
权”的智囊团，才能真正
解放彼此。一开始，皮克
斯试图在技术领域推广

“智囊团”时并不顺利，原
因就是那时的“智囊团”
有特权。

皮克斯推行的每日

样片制度，也充分展示
了“像同事一样工作”这
一皮克斯文化的核心。
在看样片的时候，没有
完成的动画片会被展示
给所有动画组成员，虽
然 最 终 的 决 定 权 在 导
演，但是所有人都可以
提出意见。

当然，在皮克斯工作
并非毫无压力。虽然不
打卡，但是每个项目都有
非 常 严 格 的“ 截 止 日
期”。在此之前，员工可
以自由安排时间，可以在
上班时间休闲、游泳，“但
到了晚上六七点，你会看
到仍然会有很多人在这
里工作。”沈沉说。

员工不打卡随时“头脑风暴”

《勇敢雄心》，2012年。
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